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Цена в розницу свободная.

Олег ХЕТАГУРОВ,
председатель Межнацио�
нального Совета обще�
ственных организаций
КЧР, руководитель обще�
ственной организации
осетин «Фарн»:

� Состоялось одно из
важнейших для республики
событий этого года – избра�
ние Главы Карачаево�Чер�
кесии. Единогласным реше�
нием депутаты Парламента
КЧР утвердили на эту долж�
ность кандидатуру врио Гла�
вы республики Рашида Тем�
резова.

Все мы видим те пере�
мены, которые происходят
в республике последние
годы. Несмотря на доста�
точно сложные для страны
времена, Карачаево�Черке�
сия развивается. Есть зна�
чительные сдвиги во всех
сферах: строительстве,
сельском хозяйстве, здра�
воохранении, образовании,
культуре, спорте. Были вре�
мена, когда люди покидали
республику в поисках луч�
шей жизни. Сейчас же, и это
очевидно, все налаживает�
ся. Отток прекратился. И
даже, с большим удоволь�
ствием это отмечу, многие
возвращаются на свою ма�
лую родину. Лично знаю
несколько семей, некогда
уехавших в Северную Осе�
тию. Теперь же они вновь
купили дома здесь и живут
в Карачаево�Черкесии.

Так как у руля республи�
ки остается Рашид Темре�
зов, руководивший регио�
ном с 2011 года, есть уве�
ренность, что этот курс на
развитие и процветание
будет продолжен. Искренне
на это надеемся.

Марина ЛАТЫШЕВА,
секретарь участковой из�
бирательной комиссии:

� На этих выборах я
вновь была секретарем из�
бирательной комиссии од�
ного из участков г. Черкес�

Эхо недели

КУРС НА РАЗВИТИЕ
БУДЕТ ПРОДОЛЖЕН

ска. Порадовало то, что
граждане, как и раньше,
понимают значимость голо�
сования, осознают, что каж�
дый, кто имеет право голо�
са, должен сделать свой
выбор, чтобы не пускать
будущее на самотек. Учас�
ток открылся в 8 утра, и с
этой минуты горожане ста�
ли голосовать. Конечно,
большая часть приходив�
ших – люди старшего воз�
раста и старики. Отличную
дисциплину и обязатель�
ность продемонстрирова�
ли. Многие, заходя, говори�
ли: «С праздником!» Такое
торжественное было у них
настроение. У этой катего�
рии есть чему поучиться. А
вот молодежи было немно�
го. Но главное, что все про�
шло без нарушений и граж�
дане определили, кого хо�
тят видеть у власти, кому
доверяют свой завтрашний
день. Надеемся на мирное
и стабильное будущее рес�
публики и страны, на бла�
гополучие каждого гражда�
нина.

 Николай АРАМОВ, ин�
дивидуальный предпри�
ниматель:

� Президент страны Вла�
димир Путин заявил о том,
что необходимо освободить
самозанятых граждан от
уплаты налогов и обяза�
тельных взносов на два�три
года. Эта инициатива была
бы весьма своевременна,
так как в нынешние време�
на, чтобы подняться на но�
ги, даже самому предпри�
имчивому человеку порой
не хватает сил и выдержки.
Президент сказал, что нуж�
но исключить возможность
признания деятельности
самозанятых граждан неза�
конным предприниматель�
ством и даже, если понадо�
бится, внести для этого по�
правки в законодательство.
Это важно, так как тогда у
этой самой категории «са�
мозанятых» появится боль�
ше шансов дорасти до мас�
штабов малого и среднего
бизнеса. Ведь кому из ны�

нешних предпринимателей
в самом начале пути не при�
ходилось сталкиваться с
препонами, которые стави�
ли под угрозу будущее дела.
Как сказал Владимир Путин,
в стране миллионы самоза�
нятых и они просто вынуж�
дены оставаться в тени, что�
бы не сталкиваться с бю�
рократией, поборами, по�
стоянными проверками.
Нужно создать такие усло�
вия, чтобы они могли, не
скрываясь, работать и чес�
тно развивать свое дело.
Надеюсь, соответствующие
законопроекты будут уже
скоро разработаны, так как,
по данным минэкономраз�
вития, которые озвучили в
СМИ, тех, кто ведет дело, но
не легализуется, в нашей
стране почти 16 миллионов
человек!

Сергей ПОТАНИН,
старший научный сотруд�
ник Государственного ас�
трономического институ�
та им. П. Штернберга при
МГУ:

� Министр образования и
науки РФ Ольга Васильева
сообщила, что уроки астро�
номии необходимо вернуть
в школьную программу. Я
считаю, что это нужно сде�
лать обязательно! Но не про�
сто сказать: пусть будет. Кто
будет преподавать? Кто бу�
дет составлять программу?
Необходимо включить также
эту дисциплину в курсы обу�
чения педагогов�физиков.
Учебники по астрономии,
несомненно, существуют!
Они написаны сотрудниками
ГАИШ МГУ (обсерватория
которой расположена в Ка�
рачаево�Черкесии. – Авт.).
Если нужно, напишем еще
более современные посо�
бия. Астрономия в школе
просто необходима. В этой
науке содержатся основные
представления о мире, все�
ленной и нашем месте в ней.
Без астрономии современ�
ная картина мира просто не�
мыслима!

Подготовила
Мадина ХАПАЕВА.

25 сентября � День машиностроителя

НЕДАВНО, а именно 18
сентября, в Единый

день голосования, по одно�
му из центральных каналов
демонстрировался фильм
«Весна на Заречной улице»

ТЕ, КТО ИДУТ
ВПЕРЕДИ

Марлена Хуциева и Фелик�
са Миронера с неподража�
емым Николаем Рыбнико�
вым в главной роли. Думаю,
что сделано это было не
случайно, потому что и спу�
стя 60 лет со дня создания
этой художественной ленты
она поднимает очень важ�

ные темы. Это не мелодра�
ма о любви молоденькой
учительницы и лучшего ста�
левара завода, это рассказ
о тех, без кого невозможно
поднять экономику страны
на немыслимые высоты,
сделать нашу жизнь лучше,
� рассказ о представителях

рабочего класса.
Именно на таких героев�

сталеваров хотелось похо�
дить парням моего поколе�
ния, которые шли в техни�
ческие училища, получали
рабочие профессии, были
востребованы на производ�
стве.

К ним относится и Нико�
лай Бородай, токарь�рас�
точник ОАО «Холодмаш»,
который работает на заво�
де 9 лет. А всего трудовой
стаж у моего героя полве�
ка! Можете представить,
сколько деталей к агрега�
там прошло через его руки,
скольким молодым рабо�
чим он передал свой опыт.

Выпускник Черкесской
средней школы №18 Артем
Скориков свои первые тру�
довые шаги делал на заво�
де «Каскад», учеником тока�
ря. Затем пришел на «Хо�
лодмаш», выпускающий бо�
лее полувека холодильное
оборудование, где его на�
ставником стал Николай
Бородай.

Учеником, как считает
руководство предприятия,
Артем оказался способным,
все ловил на лету. Сегодня
он и его коллеги, молодые
ребята, которые пришли
работать на завод, могут
смело называть себя маши�
ностроителями и гордиться
тем, что относятся к рабо�
чему классу, который в со�
ветские времена называли
гегемоном, что в переводе
с греческого означает «во�
жатый», «проводник», то
есть тот, кто идет первый.

С праздником, с Днем
машиностроителя!

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
На снимке: токарира

сточники Николай БОРО
ДАЙ и Артем СКОРИКОВ.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

ЛЕТНИЙ сезон со всеми его заботами и хлопотами
остался позади, а наступившая осенняя пора при�

несла с собой новые, не менее важные заботы для
земледельцев республики. О последних новостях с
полей Карачаево�Черкесии сообщил начальник отде�
ла механизации и земледелия Минсельхоза КЧР Ни�
колай ПРОНОЗА.

ОСНОВНОЙ уборочной
культурой на сегодня явля�
ется кукуруза, которая ста�
новится существенной со�
ставляющей в структуре
урожая нашего региона. В
отличие от других зерновых
семена кукурузы при со�

ОСОБЕННОСТИ ОСЕННЕЙ СТРАДЫ�2016

зревании не осыпаются,
что позволяет собирать
урожай без потерь, однако
кукурузная страда имеет и
свои нюансы: несоблюде�
ние технологии и непра�
вильная подготовка техни�
ки могут повлечь за собой
не только порчу урожая, но
и поломку зерноуборочных
машин.

Всего в КЧР кукурузой

занято 60 390 гектаров. С
уже обработанных 2040 га
намолочено 18 тысяч тонн
зерна. При этом средняя
урожайность составляет 88
ц/га � это лучше показате�
лей прошлого года.

Пока интенсивная убор�
ка кукурузы идет лишь в

двух хозяйствах Прику�
банского района � «Хам�
мер» и «Тохтамыш». Ос�
тальные, по словам Нико�
лая Пронозы, ждут, пока
зерно подсохнет до нуж�
ной влажности, что явля�
ется определяющим для
его качества.

Убирать культуру с од�
новременным обмоло�

том рекомендуется при
влажности зерна не более
26–30 %. Но, как всегда,
последнее слово за пого�
дой. Именно она может на�
рушить весь запланирован�
ный ход уборочных работ
избыточной жарой или
обильной влагой. В данном

случае владельцам кукуруз�
ных полей в идеале нужна
сухая теплая погода, по�
скольку недопустимо ос�
тавлять урожай неубран�
ным до поздней осени.
Ведь с наступлением моро�
зов зерна кукурузы повы�
шенной влажности быстро
теряют всхожесть, а при
дождливой погоде грибко�
вые заболевания повреж�
дают початки, снижая их
кормовую ценность. А еще
нужно успеть обработать
после уборки землю, по�
скольку не вспаханные пос�
ле уборки на зиму поля яв�
ляются источником распро�
странения множества бо�
лезней и вредителей. Да и
урожай последующих куль�
тур на таких полях резко
снижается.

Окончание на 2й стр.

УРА, МЫ ПОБЕДИЛИ!

КОНКУРС проводился в
девяти федеральных окру�
гах страны. К рассмотрению
принимались материалы,
опубликованные в период с
1 ноября 2015 г. по 20 авгу�
ста 2016 г. По каждому из
федеральных округов были
учреждены денежные пре�
мии в трех номинациях: «За
лучшее освещение подго�
товки и проведения Всерос�
сийской сельскохозяй�
ственной переписи 2016
года региональным печат�
ным изданием»; «За лучшее
освещение подготовки и
проведения Всероссийской
сельскохозяйственной пе�
реписи 2016 года регио�
нальным информационным
агентством, интернет�СМИ
и интернет�ресурсом»; «За
лучшее освещение подго�
товки и проведения Всерос�
сийской сельскохозяй�
ственной переписи 2016
года журналистом регио�
нального печатного изда�
ния».

Общий премиальный
фонд конкурса составил
2 475 000 рублей.

На конкурс поступило
137 заявок от региональных
печатных изданий, инфор�
мационных агентств, интер�
нет�СМИ и интернет�ресур�
сов, а также журналистов
печатных региональных
СМИ. Из�за несоответствия

ПОДВЕДЕНЫ итоги конкурса СМИ на лучшую публи�
кацию, посвященную Всероссийской сельскохо�

зяйственной переписи 2016 года и экономической и
социально�демографической статистической инфор�
мации «Портрет сельской России».

конкурсным критериям 31
заявка была отклонена.
Кроме того, организатор
конкурса воспользовался
своим правом выдвижения
номинантов и на основе
проведенного мониторинга
региональных печатных из�
даний, информационных
агентств, интернет�СМИ и
интернет�ресурсов выдви�
нул на конкурс 19 участни�
ков из 6 федеральных окру�
гов. Таким образом, в кон�
курсе участвовало 125
средств массовой инфор�
мации, интернет�ресурсов
и журналистов печатных
СМИ.

Жюри конкурса, в кото�
рое вошли представители
Росстата, пресс�центра
ВСХП�2016, средств массо�
вой информации и незави�
симые эксперты, оценило
конкурсные материалы. При
этом учитывалось, насколь�
ко актуальны представлен�
ные материалы, их направ�
ленность на формирование
положительного отношения
населения к сельскохозяй�
ственной переписи, разъяс�
нение ее общественно�по�
литического, экономичес�
кого и социального значе�
ния, использование эконо�
мической и социально�де�
мографической статисти�
ческой информации, ото�
бражающей жизнь населе�

ния, проживающего в сель�
ской местности. Помимо
этого, учитывался также
уровень профессионализма
и стилистика языка публи�
каций.

В Северо�Кавказском
федеральном округе обла�
дателями премий конкурса
«Портрет сельской России»
стали десять участников, в
числе которых оказалась и
наша газета. Мы стали по�
бедителями в номинации
«За лучшее освещение под�
готовки и проведения Все�
российской сельскохозяй�
ственной переписи 2016
года региональным печат�
ным изданием» (первая пре�
мия – 50000 рублей), на вто�
ром месте «Кабардино�Бал�
карская правда», г. Нальчик
(премия – 30000 рублей), и
на третьем � газета «Серда�
ло», г. Назрань (20000 руб�
лей).

В номинации «За лучшее
освещение подготовки и
проведения Всероссийской
сельскохозяйственной пе�
реписи 2016 года регио�
нальным информационным
агентством, интернет�СМИ
и интернет�ресурсом» мес�
та распределились следую�
щим образом: первая пре�
мия (50 000 рублей) у РИА
«Дагестан», вторая (30 000
рублей) � у РИА «Карачаево�
Черкесия», третья (20 000
рублей) � у информационно�
го агентства «Грозный�ин�
форм».

Поздравляем коллег с
заслуженными наградами.

Соб. инф.

Сельские будни

22 сентября состоя�
лась внеочередная сес�
сия Народного Собрания
(Парламента) КЧР. Пер�
вым на повестке дня сто�
ял вопрос о даче согласия
Главе Карачаево�Черкес�
ской Республики на на�
значение на должность
председателя Прави�
тельства КЧР.

В соответствии со стать�
ями 84 и 92 Конституции
Карачаево�Черкесской Рес�
публики Глава Карачаево�
Черкесии внес на рассмот�
рение депутатов Народного
Собрания кандидатуру Ас�
лана Анатольевича Озова
для назначения на долж�
ность председателя Прави�
тельства КЧР.

«Думаю, нет необходи�
мости представлять Аслана
Анатольевича. Результаты
его эффективной работы в
должности управляющего
регионального отделения
Фонда социального страхо�
вания РФ по КЧР свидетель�
ствуют о его профессиона�
лизме, опыте, глубоком зна�
нии социально�экономи�
ческой ситуации в респуб�
лике. Немаловажно и то, что
он занимал этот пост 17 лет
и выстроил достаточно эф�
фективную работу с органа�
ми федеральной власти,
органами исполнительной
власти Карачаево�Черке�
сии, местного самоуправ�
ления. Уверен, эти качества
помогут Аслану Анатольеви�
чу в его новой ответствен�
ной работе в качестве пред�
седателя Правительства
Карачаево�Черкесии. Убеж�
ден в том, что при тесном
взаимодействии с депутат�
ским корпусом, главами
администраций городов и
районов, руководителями
федеральных органов вла�

НАЗНАЧЕН ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
ПРАВИТЕЛЬСТВА

сти стоящие перед нами
задачи будут эффективно
решаться», � сказал Рашид
Темрезов.

За кандидатуру, внесен�
ную Главой КЧР, проголосо�
вали единогласно все 47
присутствовавших на сес�
сии депутатов Народного
Собрания (Парламента)
КЧР.

Аслан Озов поблагода�
рил Главу Карачаево�Черке�
сии за доверие и внесение
его кандидатуры на долж�
ность председателя Прави�
тельства КЧР.

«Все те вопросы и зада�
чи, которые вы поставили в
своей речи при вступлении
в должность главы региона,
Правительством Карачае�
во�Черкесии будут выпол�
няться. Обещаю, что все
свои силы, опыт, знания
приложу для того, чтобы
жителям республики жи�
лось еще лучше. Уважаемые
депутаты, благодарю вас за
поддержку. Я уверен, что
Правительство республики
и депутатский корпус будут
работать в тесном взаимо�
действии на благо нашей

Карачаево�Черкесии», �
сказал Аслан Озов.

Глава региона Рашид
Темрезов поблагодарил де�
путатов Парламента за под�
держку и поздравил Аслана
Озова с назначением.

В работе сессии приня�
ли участие сенатор Совета
Федерации от Карачаево�
Черкесии Ахмат Салпага�
ров, члены Правительства
КЧР, главы городов и райо�
нов республики, руководи�
тели правоохранительных
органов и др.

Справка: Озов Аслан
Анатольевич родился 1 но�
ября 1966 года в а. Малый
Зеленчук Хабезского райо�
на Ставропольского края.

Высшее образование
получил в Ставропольском
сельскохозяйственном ин�
ституте по специальности
«экономист�организатор
сельскохозяйственного
производства» (1990 г.).

1984 � студент Ставро�
польского сельскохозяй�
ственного института;

1984 � 1986 � служба в
рядах Советской Армии;

1986 � 1990 � студент
Ставропольского сельско�
хозяйственного института;

1991 � экономист агро�
фирмы «Юбилейная»;

1991 � 1999 � директор
банка «Солидарность»;

1999 � 2016 � управляю�
щий ГУ регионального отде�
ления Фонда социального
страхования РФ по КЧР.

За добросовестный

труд, большой личный
вклад в развитие социаль�
ного страхования награж�
ден нагрудным знаком Фон�
да социального страхова�
ния.

В 2004 г. награжден па�
мятной медалью «За заслу�
ги в социально�трудовой
сфере» II степени. В том же
году удостоен юбилейной
медали «100 лет профсою�
зам России».

В 2005 г. награжден ме�
далью «За заслуги в прове�
дении всероссийской пере�
писи населения».

В 2005 г. награжден по�
четной грамотой Президи�
ума Народного Собрания
(Парламента) Карачаево�
Черкесской Республики за
достигнутые успехи в орга�
низации социальной защи�
ты населения республики,
многолетний добросовест�
ный труд.

В 2008 году приказом
Министерства здравоохра�
нения и социального разви�
тия Российской Федерации
награжден почетной грамо�
той Минздравсоцразвития
России за плодотворную
работу по совершенствова�
нию предоставления мер
социальной поддержки, со�
циальных и реабилитацион�
ных услуг и протезно�орто�
педической помощи инва�
лидам.

Указом Президента Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики за заслуги в орга�
низации социальной помо�

щи гражданам и многолет�
ний добросовестный труд
присвоено почетное звание
«Заслуженный работник со�
циальной защиты населе�
ния Карачаево�Черкесской
Республики».

Являлся по совмести�
тельству преподавателем
Аграрного института при
Карачаево�Черкесской го�
сударственной технологи�
ческой академии.

Приказом Министерства
образования и науки Рос�
сийской Федерации за ус�
пехи в организации и совер�
шенствовании учебного и
воспитательного процес�
сов, формирование интел�
лектуального, культурного и
нравственного развития
личности, большой личный
вклад в развитие системы
образования и многолетний
плодотворный труд награж�
ден нагрудным знаком «По�
четный работник высшего
профессионального обра�
зования Российской Феде�
рации».

Приказом Министерства
образования и науки Рос�
сийской Федерации за
большой личный вклад в
развитие системы образо�
вания и многолетний плодо�
творный труд награжден
медалью К. Д. Ушинского.

В июне 2012 г. объявле�
на благодарность предсе�
дателя Совета Федерации
Федерального Собрания
Российской Федерации за
многолетний добросовест�
ный труд, большой вклад в
реализацию социальной
политики Российской Фе�
дерации.

Доктор экономических
наук, профессор.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Коротко

В Управлении Феде�
ральной службы судебных
приставов по Карачаево�
Черкесской Республике
для выявления, предуп�
реждения и пресечения
коррупционных правонару�
шений со стороны судеб�
ных приставов, своевре�
менного реагирования на
недостатки в их работе и
обеспечения обратной
связи с жителями региона
в круглосуточном режиме
работает «телефон дове�
рия»: 8 (8782) 21�39�87. По
этому номеру любой граж�
данин или представитель
организации могут сооб�
щить о злоупотреблениях
служебными полномочия�
ми, противоправных дей�
ствиях работников управ�
ления. «Телефон доверия»
позволяет выявлять факты
коррупционных проявле�
ний, а также обеспечивает
гласность и открытость де�
ятельности управления.
Каждое обращение тща�
тельно проверяется и при
наличии в действиях долж�
ностных лиц нарушений
принимаются необходи�
мые меры реагирования.
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Завтра � Международный день глухих

КАК это работает? Все
очень просто: вы заходите
на сайт мэрии, регистриру�
етесь – процедура занима�
ет совсем немного времени
� и после этого можете ос�
тавлять свои сообщения.
Это могут быть предложе�
ния по благоустройству го�
рода или по решению каких�
либо проблем в самых раз�
ных сферах – ЖКХ, культу�
ры, образования, здравоох�
ранения, � в общем, все то,
что поможет сделать Чер�
кесск лучше, а проживание
в нем комфортнее. Но нуж�
но иметь в виду, что сервис
«Активный горожанин» не
предназначен для сообще�
ний индивидуального харак�
тера. Для них существует
web�приемная мэрии.

� На территории Северо�
Кавказского федерального
округа такой сервис есть
только в Черкесске. Он пол�
ностью адаптирован под
мобильные устройства, свои
идеи можно отправлять пря�
мо с телефона или планше�
та, а в будущем мы планиру�
ем разработать специаль�
ное приложение для смарт�
фонов, � рассказал IT�специ�
алист мэрии Черкесска Ах�
мад Бостанов.

В числе идей, предложен�
ных горожанами и опублико�
ванных на сайте, � установка
«Доски позора вандалов»,
строительство в Черкесске
ледового дворца, организа�
ция экологического патруля,
установка площадок для за�
нятий воркаутом и другие. И
на внесенные предложения
уже есть реакция властей.
Так, мэр Черкесска Руслан
Тамбиев поручил Управле�
нию имуществом и комму�
нальным комплексом города
в кратчайшие сроки подгото�

ЕСТЬ ИДЕЯ?
ПОДЕЛИСЬ!
НА САЙТЕ мэрии Черкесска (cherkessk09.ru) зара�

ботал сервис «Активный горожанин», в рамках ко�
торого жители республиканского центра могут внести
предложения по улучшению городской среды, а так�
же высказать свое мнение по имеющимся инициати�
вам властей города. С каждым днем набирая попу�
лярность, проект уже успел доказать свою актуаль�
ность и полезность.

ГЛАВНОЕ �
НЕ ОТЧАИВАТЬСЯ!

вить проект установки искус�
ственного освещения вокруг
Большого пруда парка куль�
туры и отдыха «Зеленый ос�
тров». С этой инициативой к
городскому руководству че�
рез сервис «Активный горо�
жанин» обратилась житель�
ница республиканской сто�
лицы Елена Покровская. Она
отметила, что в последние
годы сотни жителей Черкес�
ска с удовольствием прихо�
дят позаниматься спортом в
парк «Зеленый остров». Но с
наступлением зимнего пери�
ода уменьшается световой
день: в начале ноября в 7
утра еще темно, после 18
часов � уже темно. Таким
образом, «физкультурный
сезон» для работающих и
учащихся горожан начинает�
ся в конце апреля, заканчи�
вается в октябре. «Чтобы
любители спорта были абсо�
лютно счастливы, следует
оборудовать искусственным
освещением дорожку вокруг
Большого пруда. Потому что
больше всего удовольствия
и пользы для здоровья полу�
чается от утренней пробеж�
ки или велопрогулки на све�
жем воздухе в любое время
года», � написала Елена в
своем сообщении на сайте.

Весь комплекс работ,
связанных с установкой
вдоль Большого пруда улич�
ного освещения, планирует�
ся выполнить в течение года.
Решение об этом было раз�
мещено на сайте мэрии Чер�
кесска в разделе «Активный
горожанин» и распростране�
но по социальным сетям.
Отсюда следует вывод –
проект, созданный как инст�
румент прямого диалога
жителей города с властью,
действительно работает. А
значит, у каждого из нас есть
отличная возможность сде�
лать наш город лучше.

Мария КЛОКОВА.

СЕГОДНЯ, оглядываясь
на прожитое и пережи�

тое, мама Ислама Кушаева
Мая Хусиновна говорит:
«Главное � никогда не опус�
кать руки, не отчаиваться».

Тогда же, двадцать лет
назад, услышав вердикт
врачей, что ее младший сын
потерял слух, она испытала
настоящий шок. И разве
только она! Беда оглушила
всю семью Кушаевых.

Ислам появился на свет
в феврале 1994 года креп�
ким, здоровым малышом.
Он хорошо развивался, до�
вольно рано начал говорить
первые слова. Впрочем, в
семьях, где уже есть стар�
шие дети, это обычное яв�
ление. А у Ислама был стар�
ший брат Али. В общем,
ничто не предвещало беды.
И вдруг...

Насморк, кашель, высо�
кая температура. Все нача�
лось, казалось бы, с обыч�
ной острой респираторной
вирусной инфекции. Вот
только переносил ее Ислам
почему�то очень тяжело.
Последовала госпитализа�
ция. После выписки из
больницы Мая Хусиновна не
узнавала своего ребенка.
Он стал каким�то вялым,
апатичным. Осознание, что
с Исламом точно что�то не
так, пришло очень скоро.
Семья поехала в гости к
родственникам. И там сер�
дце матери тревожно сжа�
лось: ее малыш, сидя с иг�
рушками, не реагировал на
окружающих, которые зва�
ли Ислама, пытались обра�
тить его внимание на себя.
«Заигрался», � сделали вы�
вод родственники. Но в это
Мая Хусиновна не повери�
ла.

В детском лор�отделе�
нии республиканской боль�
ницы медики опасения ма�
тери подтвердили. Начали
лечение. Безрезультатно.
Кушаевы поехали в столицу.
Но и московские врачи раз�
вели руками: поврежден
нерв, одно ухо ребенка не
слышит вообще, а другое…
тугоухость 4 степени (это
значит, что человек слышит
только очень громкие, рез�
кие звуки). И слух ребенку,
увы, не вернуть!

Исламчик еще по при�
вычке лепетал какие�то сло�
ва, но мир вокруг него оне�
мел, и эта страшная немота
готова была подмять под
себя и его самого. И не пе�
редать, сколько тяжелых
дум передумали в ту пору
Мая Хусиновна и ее муж
Валерий Хамидович, какая
боль поселилась в их серд�
цах.

Как теперь жить? Что
делать? Эти вопросы стали
для семьи главными. И Ку�
шаевы каждый день искали
на них ответы. Занятия с
сурдологами, логопедами в
республиканской больнице,
консультации в республи�
канской специальной (кор�
рекционной) общеобразо�
вательной школе�интернате
(СКОШИ) 1 вида для глухих

и слабослышащих детей. К
счастью, Мая Хусиновна �
педагог (в то время она пре�
подавала физику и матема�
тику в СОШ № 2) и не по�
наслышке знала об этой
школе, была знакома с пе�
дагогом, сурдопереводчи�
ком этой школы Мариной
Дерябиной.

� Помню, как постоянно
бегала к Марине Николаев�
не за советами, � рассказы�
вает Мая Хусиновна. � На�
пример, говорит Ислам
«часы», и мы видим, что он
не выговаривает «ч». Он
почему�то постоянно забы�
вал этот звук. Мы сразу к
Дерябиной...

Нам, слышащим и гово�
рящим, сложно себе даже
представить, скольких тру�
дов стоит говорение! Но не
спрашивайте об этом глухих
и их родных. Им все равно
не донести до нас это в той
полной мере, которая по�
нятна только посвященным.
Каждодневный изматываю�
щий труд, безграничное
терпение, безграничная
любовь тех, кто хочет по�
мочь...

В три года Ислам пошел
в детский сад «Красная ша�
почка», в специализирован�
ную группу. После садика
отправился в СКОШИ для
глухих и слабослышащих
детей.

� Сегодня, � рассказыва�
ет Марина Дерябина, � мно�
го говорится об инклюзив�
ном образовании, которое
начали внедрять в школах.
Дело замечательное. Но...
Когда речь идет о глухих
детях, надо понимать, что
для их обучения требуются
соответствующая матери�
альная база (звукоусилива�
ющая аппаратура и т. д.),
специально подготовлен�
ные кадры, которыми не
обладают обычные школы.
Поэтому глухие дети долж�
ны учиться только в специ�
ализированных школах. В
обычных школах можно ус�
пешно обучать детей слабо
слышащих, и то в классах с
ограниченным количеством
учащихся, при наличии спе�
циально обученных тьюте�
ров, которых у нас в респуб�
лике по сей день дефицит!
Все это нужно понимать в
первую очередь родителям,
чтобы не сломать жизнь
своему ребенку. Ведь у нас
до сих пор бывают случаи,
когда глухие или очень сла�
бо слышащие дети прихо�
дят к нам в школу классе в
пятом�шестом�седьмом...
Это очень поздно! Мы, ко�
нечно, делаем все, чтобы
ребенок наверстал упущен�
ное, но ведь и наши возмож�
ности не безграничны. Все
нужно делать вовремя!

К слову о своевременно�
сти. Чем раньше с глухим
ребенком начинают зани�
маться специалисты, тем

успешнее он адаптируется
в социуме. Это уже давно
доказано. Но вот проблема.
Если у нас в Карачаево�Чер�
кесии с получением средне�
го образования проблем
для глухих детей нет � для
этого работает школа�ин�
тернат для глухих детей, где
могут обучаться дети со
всей республики, � то с по�

лучением дошкольного об�
разования � ситуация пла�
чевная. Когда�то специали�
зированная группа для глу�
хих малышей работала в
«Красной шапочке» кругло�
суточно, и потому в ней
могли обучаться дети из
разных уголков КЧР. Сегод�
ня эта группа работает, как
и все остальные, � только с
утра до вечера. Детский
сад�то городской. И выхо�
дит, что дошкольное обра�
зование доступно только
для глухих детей, живущих
в республиканской сто�
лице и близ нее. Иные
родители ради своих
чад на время поки�
дают родные мес�
та, снимают жи�
лье в Черкесске,
только бы по�
мочь своему ре�
бенку «встать на
ноги» � здесь, в
столице, есть и
специализиро�
ванная группа в
садике, и специ�
алисты в сурдо�
логическом цен�
тре, работаю�
щем на базе
КЧРКБ. Но таких
единицы. А как быть осталь�
ным детям? Идеальным был
бы вариант «школа плюс
детский сад»: открыть при
нынешней школе�интерна�
те детсадовские группы. Но
СКОШИ сегодня и без этих
групп испытывает дефицит
площадей � к примеру,
здесь до сих пор нет своего
спортивного зала...

Исламу повезло. Его се�
мья живет в Черкесске. А
потому у него оказалось
достаточно возможностей
адаптироваться, которые
очень грамотно использо�
вали его родители.

В итоге сегодня Ислам
уже трудится в родной шко�
ле инструктором по физи�
ческой культуре � он ведет с
ребятами дополнительные
занятия.

� Всем, что сегодня име�
ет и умеет Ислам, � уверена

его мама, � он обязан шко�
ле, в которой теперь уже три
года работаю и я сама. Ну,
сами посудите. Мы приво�
дили его сюда утром, а за�
бирали после пяти вечера.
Весь день он проводил в
этих стенах. Здесь он учил�
ся говорить (и то, что дома
мы почти не пользуемся
жестовым языком, � во мно�

гом заслуга именно школы),
здесь получал знания по
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы м
предметам, здесь он учил�
ся жизни. И, кстати, именно
здесь он приобщился к
спорту. Когда ему предло�
жили заниматься вольной
борьбой, я была против.
После безуспешного лече�
ния Ислама от глухоты у
него появились проблемы с
внутричерепным давлением
� периодически возникали
такие сильные головные
боли, что иной раз прихо�
дилось вызывать «Скорую
помощь». Куда с такими
проблемами в спорт? Но
муж, он у меня водитель,
работает в ПАТП № 1, но в
молодости всерьез увле�
кался вольной борьбой,
сказал: «Пусть попробует».
И, как показало время, он
был прав. Самое главное � у

Ислама прошли головные
боли. Возможно, у него про�
изошло когда�то защемле�
ние, а спорт помог изба�
виться от этой проблемы. А
может, как говорят в наро�
де, «изрослось». Но здоро�
вье Ислама после трениро�
вок во Дворце спорта
«Спартак», куда водили ре�
бят из школы, окрепло.
Плюс паренек начал ездить
по соревнованиям и доби�
ваться успехов. В итоге он
неоднократно становился
призером и победителем
чемпионатов и первенств
России среди юниоров сре�
ди глухих.

А в октябре 2011�го Ис�
лам стал победителем чем�

пионата Европы среди инва�
лидов по слуху. Тогда он
учился в одиннадцатом
классе. И самое удивитель�
ное, что занятия спортом не
помешали мальчику по окон�
чании школы успешно сдать
ЕГЭ по русскому, математи�
ке и биологии. И он посту�

пил в Российский государ�
ственный университет

физической культуры,
спорта и туризма, ус�
пешно справившись
еще и с дополнитель�

ными спортивными
испытаниями в са�
мом вузе.

� Отпускать
сына в Москву
было, конечно,
страшновато, � де�
лится Мая Хуси�
новна. � Но мы все�
гда старались сде�
лать все, чтобы он
был у нас самосто�
ятельным. Мы ведь
не вечные, и когда�
нибудь ему при�
дется вылетать из
р о д и т е л ь с к о г о
гнезда. Поэтому, к
примеру, еще ког�
да он был мальчи�
ком, я его одного в

магазин посылала � напишу
записку, ему по ней нужный
товар отпустят. И с товари�
щами гулять его всегда от�
пускали... Поездки на сорев�
нования тоже самостоятель�
ности учат... А тут еще нас в
Москве заверили, что с ними
обязательно будет сурдопе�
реводчик. Так что мы, хоть и
очень волновались, реши�
лись.

Там, в Москве, казалось,
начинается новая жизнь.
Ислам учился, занимался
спортом. Он даже успел
завоевать пятое место во
Всероссийской универсиа�
де среди слышащих и тре�
тье место в «Кроссе наций»
среди неслышащих Москвы
и Московской области. Но
реальность оказалась куда
сложнее, чем думалось. И
главным препятствием для
Ислама стало отсутствие

обещанного сурдоперевод�
чика. Проблемы росли, как
снежный ком. И хотя Куша�
еву интересно было учить�
ся в университете и он на
«отлично» прошел практики
в специализированных шко�
лах для глухих и слепоглу�
хих детей, на семейном со�
вете было решено � нужно
возвращаться домой и
учиться в ближайшем вузе.
Таковым стал КЧГУ,
спортивный факультет, где
к Исламу отнеслись с боль�
шим пониманием.

Поддержать Ислама ре�
шили и в родной школе,
взяв его на работу. Ведь
трудоустроиться инвалиду
по слуху, чего скрывать,
тоже очень большая про�
блема, неслучайно в СКО�
ШИ, как рассказала ее ди�
ректор Зарема Кочкарова,
отслеживается судьба каж�
дого выпускника, педагоги
помогают найти своим по�
допечным, в которых вложе�
но столько труда, то дело во
взрослой жизни, которое
будет им по душе и которое
будет кормить и их, и их
семьи (кого�то направляют
учиться в колледж индуст�
рии питания, туризма и сер�
виса, кого�то � в СКГГТА,
например, на дизайнера, и
т. д., и т. п.).

� Ислам очень отзывчи�
вый, трудоспособный, от�
ветственный, целеустрем�
ленный, � говорит о нем
учитель физкультуры Сер�
гей Чесноков. � В прошлом
году он приходил ко мне на
уроки, наблюдал, как я их
веду, помогал проводить
зарядку... А сейчас он уже
самостоятельно ведет до�
полнительные занятия и
справляется с работой
вполне успешно.

� Он у нас действитель�
но очень целеустремлен�
ный, � говорит Мая Хусинов�
на, � если что�то решил, так
тому и быть. Пока, к приме�
ру, учился в Москве, собрал
все свои «призовые» и ку�
пил себе машину. Недоро�
гую, но ездить можно. Выу�
чился, получил права. Сей�
час вот ездит к своей де�
вушке на свидания в Став�
рополь. Спрашиваю сына:
«Что за девочка?» Улыбает�
ся, говорит, что такая же, как
он. Ислам с ней по Интер�
нету познакомился. Уже
всерьез подумывает же�
ниться. Мы ему говорим:
«Подожди, пусть сначала
старший брат женится». Он
улыбается, обещает год
подождать... А Али на Саха�
лине работает. С братом у
него отличные отношения...

� О чем я мечтаю? � с от�
ветом на наш вопрос Ислам
отвечает не медля. � Хочу
иметь хорошую семью, лю�
бимую работу. Мне очень
нравится работать с деть�
ми...

Обычная мечта обычно�
го человека. А кто сказал,
что Ислам и такие, как он,
другие?

 Татьяна ИВАНОВА.
 Фото автора.

В рамках операции «Внимание: дети!» и Недели безо�
пасности, посвященной шестому Международному конг�
рессу «Безопасность на дорогах ради безопасности жиз�
ни», сотрудники Госавтоинспекции Межмуниципального
отдела МВД России «Адыге�Хабльский» провели инфор�
мационно�пропагандистские акции в местах массового
нахождения участников дорожного движения. Цель акции
� показать, как правильно использовать светоотражающие
элементы, отработать навыки безопасного перехода про�
езжей части детьми. В рамках акции в ауле Адыге�Хабле
инспектора ДПС останавливали юных велосипедистов, раз�
давали им световозвращатели, проводили профилактичес�
кие беседы. Следующим этапом мероприятия будет про�
ведение занятий по отработке навыков безопасного пере�
хода проезжей части детьми.

Уважаемая редакция!
В наше трудное время

пожилые люди, особенно ве�
тераны Великой Отечествен�
ной войны, которым уже за
80, нуждаются в повседнев�
ной помощи. И как замеча�
тельно, когда находятся орга�
низации и предприятия, гото�
вые эту помощь оказывать!
Так, например, в 2015 году
ООО «СтройМеталлПроект»
выступило с доброй инициа�
тивой. Его руководитель Рус�
лан Джамбаев заключил до�
говор с председателем рес�
публиканского совета вете�
ранов Николаем Такушино�
вым о бесплатной перевозке
по городу ветеранов войны.
И мы, ветераны, по сей день
ездим бесплатно на такси
«Логан», когда нам это необ�
ходимо, и очень благодарны
инициаторам такого доброго
дела.

Бесплатно ветераны мо�
гут ездить и на автобусах
ПАТП № 1 г. Черкесска (рук.
Рамед Харатоков), за что кол�
лективу и руководству пред�
приятия большое спасибо.

Большую помощь нам,
ветеранам, оказывают и га�
зовики. Например, работни�
ки АО «Газпром газораспре�
деление Черкесск» (рук. Гузер
Хашукаев) вот уже несколько
лет бесплатно обслуживают
наши газовые приборы. И нам
очень приятна такая забота!

Мы, ветераны, видим, что
в нашей республике есть доб�
рые, сердечные люди, кото�
рые готовы поддержать тех,
кто в этом нуждается, и гово�
рим им большое спасибо!
Пусть добро всегда возвра�
щается вам сторицей!

С уважением, ветераны
Великой Отечественной
войны: Д. ДАУРОВ, К. ТКА�
ЧЕВ, В. САЗОНОВ, Х. КАНА�
МАТОВ, Г. МАРТИДИ и др.
(всего 11 подписей).

Из почты
редакции

СПАСИБО
ЗА ДОБРЫЕ

СЕРДЦА!

Коротко

Окончание.
Начало на 1й стр.

Не менее ответственный,
но при этом достаточно
сложный, трудоемкий про�
цесс уборки урожая еще
одной осенней культуры –
подсолнечника. Необходи�
мо осуществить сбор семян
таким образом, чтобы зат�
раты труда и средств оказа�
лись минимальными и при
этом были созданы благо�
приятные условия для выра�
щивания после подсолнеч�
ника следующих культур. И
чем дольше затягиваются
сроки уборки подсолнечни�
ка, тем сильнее возрастают
все виды прямых потерь.

Наиболее результатив�
ной является уборка под�
солнуха в период полной
спелости растений, то есть
когда у основной части под�
солнечника на поле листья
и корзинки подсыхают, при�
обретая бурый цвет. В это
время в семенах как раз за�
канчивается накопление
масла, ядро становится
твердым, а сами семечки
приобретают характерную
для сорта подсолнечника
окраску. Однако не всегда
созревание подсолнечника
проходит гладко, преиму�
щественно � из�за погоды.
Но пока наши аграрии в че�
тырех районах, где растет
основной массив этой куль�
туры � Адыге�Хабльском,
Хабезском, Прикубанском и
Ногайском, � занимаются ее
активной уборкой. При
средней урожайности под�
солнечника 18,4 центнера с
гектара уже убрано 2329 га,
и еще 15252 гектара ждут
своей очереди.

А вот картофель, кото�
рый у нас в республике са�

ОСОБЕННОСТИ
ОСЕННЕЙ СТРАДЫ�2016

жают практически повсеме�
стно, по большей части уже
покинул пашню. С обрабо�
танных 2769 га аграрии на�
копали 34 тыс. тонн при
средней урожайности 190
ц/га. Для сравнения: в про�
шлом году урожайность со�
ставила в среднем 140 цен�
тнеров с гектара, поэтому
нынешний урожай радует. В
целом земледельцам оста�
лось убрать урожай с пло�
щади менее тысячи гекта�
ров. В данном случае под�
вела долговременная засу�
ха – из сухой земли культура
плохо копается, ждали дож�
дей. При этом в Ногайском
районе уже полностью спра�
вились с картофельной за�
дачей, в Зеленчукском пока
только наполовину, интен�
сивная уборка идет в Кара�
чаевском и Малокарачаевс�
ком районах. В Хабезском
районе уборка близится к
концу, здесь средняя уро�
жайность картофеля 240
ц/га, в Усть�Джегутинском
районе она достигает 250
ц/га.

Не подкачали земле�
дельцы и с заготовкой сухих
кормов � сена в КЧР загото�
вили 209 тыс. тонн (почти
вся площадь под ними уже
скошена), соломы � 22,2 тыс.
тонн.

А вот еще одна из основ�
ных выращиваемых в регио�
не культур � сахарная свекла
– пока «сидит» в почве. Все�
го ею засеяно около 4700
гектаров, что существенно
меньше прошлых лет. Уже на
днях сахарный завод в Эр�
кин�Шахаре начинает при�
емку, соответственно с это�
го времени и начнется копка
сладкого корнеплода.

 Лариса НИКОЛАЕВА.

Инициатива
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ТАК, по состоянию на 1
сентября 2016 года сумма
общей просроченной деби�
торской задолженности
только трёх крупных тепло�
снабжающих организаций
республики – КЧРГУП «Теп�
лоэнерго», ОАО «Карача�
евск – Теплоэнерго» и ОАО
«Тепловые сети» – состав�
ляет порядка 276 млн руб�
лей, в процентном соотно�
шении это 92,3% от общей

Сад и огород

«Уже который год не могу получить полноценный
урожай томатов. Как ни стараюсь, все равно фитофто
роз забирает большую часть выращенных помидоров.
Хоть плачь! Испробовала много разных способов борь
бы, но не очень помогает. Подскажите, как мне пре
одолеть эту напасть?

М. ДРОНОВА. Черкесск».

или Врага
нужно
знать

в лицо

ФИТОФТОРА
ПОМИДОРОВ,

ФИТОФТОРОЗ � самое
распространенное за�

болевание, поражающее
пасленовые культуры. При
этом оно одинаково опасно
для баклажан и картофеля,
физалиса, перца и, конечно
же, помидоров. Болезнь по�
является внезапно и регу�
лярно, вселяя ужас в каж�
дого огородника или фер�
мера, с любовью выхажива�
ющего урожай. Чтобы эф�
фективно бороться с этим
растительным недугом,
нужно знать, как и по каким
причинам появляется фито�
фтора, чего она боится. И
тогда ваши томаты будут
спасены!

По свидетельству специ�
алистов ФГУ «Россельхоз�
центр по КЧР», фитофтороз
для нашего региона – в ос�
новном картофельный бич,
ведь помидоры на наших
полях сажают не часто. Кар�
тофель же в республике за�
нимает внушительные пло�
щади, и фитофтороз этой
культуры сильно осложняет
жизнь нашим фермерам. А
вот обширный частный сек�
тор Карачаево�Черкесии из
года в год ведет борьбу во
спасение именно томатов –
всеми любимого и популяр�
ного овоща.

Появление фитофтороза
на помидорах приходится в
основном на август, хотя
июль тоже часто попадает в
зону риска. Ближе к осени,
когда дни еще жаркие, а

ночами уже зябко, обильная
утренняя роса долго не ис�
паряется в густых посадках
овощных культур, создавая
избыток влаги. Особенно
грибок фитофторы свиреп�
ствует, когда лето холодное
и солнце � не помощник са�
доводам�огородникам. При
этом первым поражается
картофель, поскольку споры
грибка обычно зимуют на
картофельном поле или в
клубнях. Как результат, одна
из причин больных томатов
– их культивирование непо�
далеку от картошки, и чтобы
предотвратить распростра�
нение грибкового заболева�
ния по всему участку, важно
правильно ухаживать в пер�
вую очередь за ней. Конеч�
но, в личных подсобных хо�
зяйствах сделать это гораз�
до проще.

Многие огородники тща�
тельно просматривают и
удаляют с ботвы все листья,
свидетельствующие о нача�
ле заболевания. В основном
это листва, расположенная
в самом низу картофельно�
го стебля (там наиболее
влажная и благоприятная
среда для фитофторы). Так�
же проводят дополнитель�
ное окучивание, чтобы кар�
тофельные клубни не нахо�
дились слишком близко к
поверхности земли, не под�
вергались воздействию бо�
лезни. Еще можно сделать
своеобразные преграды из
вьющихся растений (фа�
соль, зеленый горошек)
между картошкой и помидо�
рами, чтобы вирус не пере�
шел.

Если же потемнения все

же начали поражать плоды,
стебли и листья томатов, то
здесь наверняка имеет мес�
то проявления фитофторо�
за. Страдают все надземные
части растения. Сначала на
верхней стороне листьев
образуются небольшие бу�
рые пятна, рассыпанные в
основном по краю листовой
пластинки. При высокой
влажности на нижней сторо�
не листьев появляется бело�
ватый налет, они желтеют и
засыхают. Потом болезнь
переходит на плоды, в ос�
новном зеленые. На них воз�
никают расплывчатые тем�
ные пятна различной фор�
мы. Зона гнили быстро уве�
личивается в размерах и
проникает глубоко в плод.
Грибок губит не только мо�
лодые зеленые помидоры,
но и созревшие томаты.
Плоды буреют, на них появ�
ляется гниль.

Болезнь может переки�
нуться на томаты и другими
способами. Например, с
соседней культуры или быть
занесенной ветром вместе с
вредоносными спорами.
Ведь как и любой другой
представитель семейства
грибов, фитофтора весьма
живуча и вездесуща. Ее спо�
ры могут быть в почве, на
семенах, растительных ос�
татках, садовом инвентаре,
на внутренней поверхности
теплиц. И задача овощево�
да состоит в том, чтобы не
только свести к минимуму
количество спор, но и не до�
пускать впредь благоприят�
ных условий для их разви�
тия.

По словам заместителя
руководителя отдела по за�
щите растений республи�
канского Россельхозцентра
Лидии Поповой, первое и
главное средство в борьбе с
фитофторой, наиболее дей�
ственное и наименее зат�
ратное, – профилактика. Для

начала необходимо исклю�
чить воздействие всех фак�
торов, которые провоциру�
ют развитие болезни.

Что же любит фитофто�
ра? Во�первых, переизбы�
ток азота или извести в по�
чве. Это лучшая «приманка»
для грибков. Во�вторых, бо�
лезнь обожает влажную сре�
ду, поэтому посадки не дол�

жны быть сильно загущен�
ными и поливать их нужно
только под корень. Перепа�
ды температур тоже «игра�
ют на руку» грибку, как и
слабое солнечное освеще�
ние. Большое значение так�
же имеет обработка почвы и
семян пасленовых. Осенью
с участка убирают остатки
листьев и стеблей, среди
которых могут быть и зара�
женные.

Компостировать ботву,
пораженную вышеперечис�
ленными болезнями, кате�
горически нельзя, так как
многие возбудители болез�
ни сохраняют жизнеспособ�
ность очень долго, даже
если растительные остатки
перепреют. Пролежав в
компосте и не утратив сво�
ей вредоносности, возбуди�
тели болезни опять вернут�

ся на грядки. Поэтому все
растительные остатки, по�
раженные в этом сезоне,
необходимо удалить с уча�
стка. Остатки после карто�
феля и томатов, поражен�
ные фитофторозом, необ�
ходимо обязательно сжечь,
чтобы болезнь не представ�
ляла опасности в следую�
щем году, иначе при после�

дующих подкормках они
могут разнести заразу по
всему участку. Глубокая пе�
рекопка земли весной тоже
поможет – возбудитель не
живет на глубине более 10
см.

И, конечно же, сами рас�
тения тоже должны быть
выносливыми с хорошей
иммунной системой.

� У растений, как и у лю�
дей, болезнь выбирает ос�
лабленный иммунитет. Если
у ваших томатов, к примеру,
дефицит микроэлементов,
значит, у них есть все шансы
заболеть фитофторозом.
Поэтому выбирать для по�
садки всегда лучше устойчи�
вые к грибку сорта томатов,
� говорит Лидия Попова.

При этом важно по�

мнить, что само по себе за�
болевание не проходит, а
вот предупредить его и бо�
роться с ним помогут сис�
темные и контактные фун�
гициды. Первые профилак�
тические обработки прово�
дятся сразу после высадки
рассады.

Так, по совету специали�
стов, первую подкормку ре�
комендуется провести фос�
форно�калийными удобре�
ниями при образовании за�
вязей на первом соцветии
(начальная стадия) из рас�
чёта: суперфосфата 20�25 г
на 1 кв. м, сернокислого ка�
лия 20 г на 1 кв. м. В фазе
массового плодообразова�
ния для интенсивного роста
плодов вносят азотно�ка�
лийные удобрения: 15�20 г
аммиачной селитры и 25�30
гр. сернокислого калия на 1
кв. м.

Перед цветением тома�
тов также необходима обра�
ботка специальными препа�
ратами.

� До проявления призна�
ков фитофтороза (пятна на
листьях) можно применить
любой из зарегистрирован�
ных системных фунгицидов
Ридомил голд, Профит Голд
с интервалом 12�14 дней
после первого опрыскива�
ния, если нет проявления
заболеваний, � рекоменду�
ет Галина Глазова, началь�
ник отдела защиты расте�
ний филиала «Россельхоз�
центр» по КЧР. � Далее сто�
ит задача защитить расте�
ния от заражения фитофто�
розом. Для этой цели по�
дойдут контактные препа�
раты: Ордан, Абига Пик,
ХОМ, 1% бордоская жид�
кость и другие препараты на
основе меди. При подборе
фунгицидов необходимо
также учитывать риск пора�
жения томатов не только
фитофторозом, но и други�
ми болезнями.

Необходимо также по�
мнить, что применение хи�
мических препаратов следу�
ет прекращать за 20 дней до
сбора урожая, перед побу�
рением плодов томатов, по�
скольку плоды будут непри�
годны в пищу. Если погод�
ные условия будут благо�
приятны для дальнейшего
развития фитофтороза
(дожди, обильные росы,
теплая погода), то рекомен�
дуется проводить обработ�
ки растений 1% бордоской
смесью каждые 5�7 дней, а
после дождей обработки
повторять сразу.

Очень эффективной при
борьбе с фитофторой будет
постоянная подкормка то�
матов средствами, которые
укрепляют иммунитет рас�
тения. По отзывам опытных
огородников, хорошие ре�
зультаты показывает добав�
ление в каждую обработку
против болезней томатов
препарата Гумат из расчета
200 мл/10 л воды. Гумат уси�
лит защитные функции рас�
тения в экстремальных усло�
виях (низкая или высокая
температура, засуха или пе�
реувлажнение) и укрепит
растения томатов. В любом
случае специалисты Рос�
сельхозцентра всегда гото�
вы помочь с выбором эф�
фективного препарата и
дать специальные рекомен�
дации.

Среди многочисленных
народных средств для борь�
бы с фитофторой широко
распространены такие, как
настой чеснока с марганцов�
кой, молочная сыворотка,
молоко с йодом, зола, на�
стой гнилой соломы или
сена, дрожжи, поваренная
соль, «медные» прокалыва�
ния, Трихопол и даже хлори�
стый кальций. Так, с помо�
щью опрыскивания чесноч�
ным настоем можно предуп�
редить болезнь и излечить

растение при заболевании в
начальной стадии. Для это�
го берут на 10 л воды 30�50
г измельченного чеснока,
настаивают 1�2 суток и про�
цеживают. Жидкостью оп�
рыскивают кусты помидоров
во время завязывания пло�
дов.

Но если болезнь разбу�
шевалась, тут уж одними
народными методами не
обойтись. Опытные огород�
ники рекомендуют чередо�
вать средства и препараты
– живучая фитофтора адап�
тируется к одному и тому же.
Мой сосед, заядлый овоще�
вод дядя Коля, советует ори�
ентироваться по лесным
грибам – пошли в рост, зна�
чит, и фитофторозный гри�
бок активизируется. Пора
принимать меры!

Так что, уважаемые садо�
воды�огородники, если вы
отвели часть своего земель�
ного участка под помидоры
и ждете с нетерпением пер�
вого урожая, подбирая но�
вые рецепты для его консер�
вирования, не ленитесь и
чаще проверяйте нижние
листочки томатов, особенно
по краям – ведь именно там
больше всего скапливается
влага и начинает свою губи�
тельную работу фитофтора.
И если вы обнаружили на
томате плоды с почернени�
ями – их нужно немедленно
снять и сжечь. То же самое
касается растений, стебли и
листья которых покрылись
соответствующими потем�
нениями. Проверка позво�
лит вовремя предотвратить
распространение фитофто�
роза на другие растения.
При закладке на хранение
помидоры следует прогреть
при температуре около 40
°С, это значительно снижает
развитие фитофтороза на
снятых плодах.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Газовики Карачаево�Черкесии
наметили план действий по работе

с предприятиями�должниками

В РАМКАХ работы по ликвидации задолженности за
газ в филиале «Газпром межрегионгаз Пятигорск»

в Карачаево�Черкесии под руководством директора
филиала Гузера Хашукаева прошло совещание с ру�
ководителями крупных теплоснабжающих организа�
ций � должников за потреблённый газ.

СПРАВКА:
Процедура банкротства регламентируется Федеральным

законом от 26.10.2002 № 127�ФЗ (ред. от 12.07.2011) «О
несостоятельности (банкротстве)».Согласно ст.2 Федерально�
го закона № 127�ФЗ, банкротство — это признанная арбит�
ражным судом неспособность должника в полном объёме
удовлетворить требования кредиторов по денежным обяза�
тельствам и (или) исполнить обязанность по уплате обязатель�
ных платежей. Чтобы признать юридическое лицо банкротом,
нужно, чтобы оно отвечало признакам банкротства, установ�
ленным п. 1 и п. 2 и ст. 3 данного закона, т.е. быть неспособ�
ным удовлетворить требования кредиторов по денежным обя�
зательствам и (или) исполнить обязанность по уплате обяза�
тельных платежей, если соответствующие обязательства и
(или) обязанность не исполнены им в течение трёх месяцев с
даты, когда они должны были быть исполнены. При этом со�
гласно ст. 33 того же закона заявление о признании компании�
должника банкротом принимается арбитражным судом, если
требования к должнику — юридическому лицу в совокупности
составляют не менее чем 100 тыс. рублей.

Пресс�служба филиала ООО «Газпром
межрегионгаз Пятигорск» в Карачаево�Черкесии.

задолженности теплоснаб�
жающих организаций рес�
публики перед поставщи�
ком газа.

При этом с двумя орга�
низациями – КЧРГУП «Теп�
лоэнерго» и ОАО «Карача�
евск � Теплоэнерго» подпи�
саны графики погашения
задолженности с указанием
сумм и сроков оплаты дол�
га. А в отношении ОАО «Теп�
ловые сети», просроченная

дебиторская задолженность
которого составляет поряд�
ка 49 млн рублей, арбитраж�
ным судом продлено кон�
курсное производство.

По итогам совещания
был принят ряд протоколь�
ных решений, призванных
обеспечить соблюдение
графиков погашения задол�
женности в рамках подпи�
санных соглашений о рест�
руктуризации задолженно�
сти, в том числе о возмож�
ности продления сроков со�
глашения для КЧРГУП «Теп�
лоэнерго», с учетом безус�
ловной оплаты 100% теку�
щих платежей.

Гузер Хашукаев предуп�
редил руководство «Карача�
евск�Теплоэнерго», что в
случае дальнейшего нару�
шения графика погашения
задолженности и уклонения
от оплаты потребленного
энергоресурса компания
будет вынуждена обратить�
ся в судебные органы для
инициирования процедуры
банкротства.

*

ПИСАТЕЛЬ Сэмюэл Бат�
лер, который в одно

время жил в Новой Зелан�
дии и разводил овец, как�
то сказал: «Природа – как
фокусник: за ней нужен глаз
да глаз». В Тебердинском
заповеднике четко следуют
этому гласному и негласно�
му правилу. Так, в середине
сентября в заповеднике
был проведен ежегодный
учет численности высоко�
горных копытных западно�
кавказского тура и кавказс�
кой серны.

Что касается тура, заме�
чу, что сей гордый красавец
красуется на эмблеме запо�
ведника. Западно�кавказс�
кий тур не только живет
только на Кавказе, но и
включен в Красную книгу
КЧР как нуждающийся в по�
всеместной охране и конт�
роле за численностью.

Еще один вид копытных,
обитающий высоко в горах,
– это кавказская серна, о
красоте миндалевидных,
блестящих глаз которой,
легкости, резвости ходят

Спорткурьер

БОЛЕЕ 4000 юных
спортсменов приняли

участие в IX открытых
Всероссийских юношес�
ких Играх боевых ис�
кусств, прошедших в Ана�
пе. Здесь были представ�
лены 22 вида спорта, акк�
редитованных Минспор�
том России: киокусинкай,
панкратион, тхэквондо

НА ЮНОШЕСКИХ ИГРАХ
БОЕВЫХ ИСКУССТВ

(ИТФ), грэпплинг, тайский
бокс, кикбоксинг и т. д.

Наши земляки � воспи�
танники республиканской
с п е ц и а л и з и р о в а н н о й
ДЮСШ по борьбе на по�
ясах завоевали на этих со�
ревнованиях 5 золотых и 4

серебряных медали. Так,
первые места в своих ве�
совых категориях заняли
Азамат Тоторкулов (65 кг),
Эверест Лайпанов (50 кг),
Арсен Муссалаев (85 кг),
Элеонора Филиппова (44
кг) и Лолита Калужская (52

кг). На вторую ступень пье�
дестала поднялись Роберт
Батчаев (45 кг), Азамат
Караев (65 кг), Аслан Кор�
кмазов (50кг) и Азамат
Лайпанов (60 кг).

Не остались без наград
и наши тхэквондисты. Вос�
питанники комплексной
ДЮСШ «Спартак» Давид Пу�
ликов, Алан Коркмазов и
Ибрагим Текеев завоевали
на этих соревнованиях
бронзовые медали.

Соб. инф.

ПОБОЛЬШЕ БЫ
ТАКИХ ЧЕМПИОНАТОВ!

Б л а г о д а р �
ственными грамо�
тами отмечены и
спонсоры чемпио�
ната. Это глава
Кош�Хабльского
сельского поселе�
ния Альберт Ами�
роков, директор
гимназии им. Ами�
рокова Озир Саки�
ев, министр про�
мышленности и
торговли КЧР Му�
рат Аргунов, рес�
публиканское об�
щественное дви�
жение «Адыгэ Хасэ
� Черкесский Пар�
ламент», ООО
«Элитаква», Муха�
мед Мерамов, Ас�
лан Казаноков, Ас�
лан Папшуов, Ах�
мед Канаматов,
Гомель и Руслан
Амироковы.

Б л а г о д а р �
ственные грамоты спонсо�
рам и награды футболис�
там вручали известные в
республике и за ее преде�
лами тренеры по футболу
Руслан Тлисов и Иналь Кар�
гаев.

� Во�первых, хотелось бы
поблагодарить каждого фут�
болиста в отдельности за
участие в этом чемпионате.

Мне очень приятно было
наблюдать за игрой моих
учеников. А таковых было
много на этих соревновани�
ях, � сказал Руслан Тлисов. �
Во�вторых, на мой взгляд,
это самый важный момент,
хочу выразить благодар�
ность организатору, иници�
атору чемпионата по мини�
футболу � неутомимому тре�

неру Беслану Канте�
мирову. На таких лю�
дях, как Беслан, дер�
жится спорт, и благо�
даря таким людям
наша молодежь при�
общается к спорту.

От имени футбо�
листов с благодар�
ственной речью выс�
тупил игрок команды
«Черкесск» Рустам
Ляу:

� Хочется выра�
зить огромную благо�
дарность за этот чем�
пионат. Мы были не�
сказанно рады при�
нимать участие в нем.
Побольше бы таких
спортивных соревно�
ваний. Они сплачива�
ют представителей
разных национально�
стей, спорт объеди�
няет нас. Это очень
важно для сохране�
ния добрососедских

отношений между народа�
ми. Просим, чтобы такие
чемпионаты проводились
каждый год!

 Л. АБИДОКОВА.
На снимках: команда

«Инжич�Чукун» � победи�
тельница чемпионата;
лучший бомбардир Артур
ТЕМИРДАШЕВ и тренер
Иналь КАРГАЕВ.

В ИЮНЕ этого года в а.
Кош�Хабле Хабезско�

го района стартовал чем�
пионат республики по
мини�футболу. Стоит за�
метить, что подобное
спортивное мероприятие
проводилось в нашей
республике впервые.
Чемпионат был приуро�
чен к 90�летию образова�
ния Кош�Хабля.

И ВОТ сыграны после�
дние матчи и можно подве�
сти итоги. Чемпионат со�
брал более 200 футболистов
� 16 команд со всей респуб�
лики. Без сомнения, и для
спортсменов, и для болель�
щиков, любителей футбола,
и для организаторов он стал
настоящим событием.

Как рассказал инициа�
тор этого спортивного ме�
роприятия � тренер по фут�
болу в а. Кош�Хабле Беслан
Кантемиров, провести по�
добный чемпионат в род�
ном ауле было его давней
мечтой. И очень приятно,
что эту инициативу поддер�
жала сельская молодежь,
радует, что нашлись спон�
соры, благодаря которым
удалось задуманное.

Первое место в упорной
борьбе, не потеряв ни од�
ного очка, завоевала ко�
манда «Инжич�Чукун» Аба�
зинского района. Вторыми
стали футболисты а. Кош�
Хабля «Адыги�1». Третье
почетное место завоевала
команда «АРР» а. Хабеза.
Командам были вручены
медали, кубки и грамота.

Помимо команд � побе�
дителей и призеров чемпи�
оната были определены
лучшие игроки в каждой
команде. Таковыми стали:
Муса и Арсен Куловы, Ша�
миль Ходжев, Анзор Хату�
каев, Альберт Урчуков, Ас�
лан Чуков, Беслан Баисов,
Альберт Богатырев. Луч�
шим футболистом чемпио�
ната был признан игрок ко�
манды «Инжич�Чукун» Ан�
зор Уша. Лучшим бомбар�
диром стал Артур Темирда�
шев (Адыге�Хабль).

На протяжении всего
чемпионата, а проходил он
в течение около 4 месяцев,
обязанности судьи безуп�
речно исполнял тренер по
футболу Темаз Черкесов. И
в знак благодарности он
был награжден Почетной
грамотой.

Туров
становится

больше

Новости

легенды. К сожалению, аре�
ал этого редкого вида на
Кавказе неуклонно сокра�
щался.

Но вот обнадеживающие
и радостные результаты об�
работки и анализа матери�
алов сентябрьского учета
численности этих животных.
Численность туров в 2016
году составила 1720 осо�
бей, в минувшем году эта
цифра доходила до 1477. На
86 голов увеличилось в этом
году число серн, то есть
нынче в наших горах пасут�
ся 167 серн.

Учет проводился на 12
учетных маршрутах по всей
территории заповедника
специалистами � большими
профессионалами своего
дела и волонтерами, кото�
рые не только любознатель�
ны, но и весьма�весьма на�
блюдательны…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

СЛУЖБОЙ судебных приставов КЧР на принудитель�
ную реализацию направлено арестованное недви�

жимое имущество жительницы г. Карачаевска, сто�
имость которого составляет около 2,5 млн рублей.

41�летняя гражданка К., оформив несколько лет назад
кредитный договор с ОАО «Россельхозбанк», напрочь поза�
была о необходимости погашения ежемесячных платежей.
Принадлежащая ей четырёхкомнатная квартира была под�
вергнута аресту судебным приставом�исполнителем Меж�
районного отдела по исполнению особых исполнительных
производств Управления ФССП России по КЧР в рамках ис�
полнительного производства о взыскании задолженности
по данному кредитному договору и об обращении взыска�
ния на заложенное имущество. Следует отметить, что за�
ёмщица оказалась недобросовестной плательщицей не
только в отношениях с банком. В настоящее время в отно�
шении должницы на исполнении в службе находятся ещё
три исполнительных производства о взыскании страховых
взносов в пользу пенсионных органов на общую сумму более
50 тыс. руб., а также исполнительное производство о взыс�
кании исполнительского сбора.

После прохождения необходимой процедуры по реали�
зации арестованного имущества вырученные денежные
средства будут направлены в счёт погашения долга заём�
щицы.

Датой окончания процесса реализации арестованного
имущества является дата перечисления денежных средств
на соответствующий счет отдела судебных приставов, либо
дата акта приема�передачи (возврата) имущества в случае
его нереализации, либо в случае если имущество отозвано
и на реализацию не передавалось дата постановления об
отзыве арестованного имущества с реализации.

Пресс�служба УФССП России по КЧР.

Кредитные обязательства
НАДО ИСПОЛНЯТЬ
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 19 (164) от 24.09.2016

г. опубликованы:
Постановление Главного управления по тарифам и ценам №

24 от 14 сентября 2016 г. «Об установлении тарифов на питьевую
воду (питьевое водоснабжение) и водоотведение для потребите�
лей ООО «Управляющая компания «Технология» на 2016�2017
годы»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам №
25 от 14 сентября 2016 г. «Об утверждении производственной
программы ООО  «Управляющая компания «Технология» в сфере
водоснабжения и водоотведения на период с 1 октября 2016 года
по 31 декабря 2017 года»;

Постановление Главного управления по тарифам и ценам № 26
от 14 сентября 2016 г. «О признании утратившим силу постанов�
ления Главного управления Карачаево�Черкесской Республики
по тарифам и ценам от 23 ноября 2015 года № 160 «Об установ�
лении тарифов на питьевую воду (питьевое водоснабжение) и
водоотведение для потребителей ОАО «Эркен�Шахарское ЖКХ»
на 2016�2018 годы»

Постановление Главного управления по тарифам и ценам №
27 от 14 сентября 2016 г. «О признании утратившими силу поста�
новлений  Главного управления Карачаево�Черкесской Республи�
ки  по тарифам и ценам».

Сведения о поступлении средств в избирательные фонды ре�
гиональных отделений политических партий и расходовании этих
средств  (на основании данных, представленных филиалами Сбер�
банка России) по состоянию на 15 сентября 2016 г.

Сведения о поступлении средств в избирательные фонды кан�
дидатов в депутаты Государственной Думы Федерального Собра�
ния Российской Федерации седьмого созыва и расходовании этих
средств (на основании данных, представленных филиалами Сбер�
банка РОССИИ) по состоянию на 15 сентября 2016 г.

Рауфа Раулевича
АРАШУКОВА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Коллектив
АО «Газпром газораспределение Черкесск».

Желаем крепкого здоровья, мира
и процветания, успешных свершений

на благо России и Карачаево�Черкесии.

с назначением на должность
члена Совета Федерации

Федерального Собрания РФ.

Уважаемый

Рашид Бориспиевич!

Желаем Вам больших успехов
в Вашей деятельности Главы

Карачаево�Черкесской Республики
на благо многонациональной

Карачаево�Черкесии
и всей России.

ПОЗДРАВЛЯЕТ ВАС
со вступлением

в должность Главы
Карачаево�Черкесской Республики!

Коллектив ЗАО «Фотон»

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а, Али�Бердуковскии, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельной
доли: в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:10373, расположен�
ного по адресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесленеевс�
кий», поле № 15 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Унежев Аслан Фатихович (КЧР, г. Черкесск, ул. Кабардин�
ская, д. 65, кв. 41, тел. 8�928�392�00�71).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проектов межевания з/у: в отношении з/у с к. н.
09:03:0020104:74, расположенный по адресу: Карачаево�Чер�
кесская Республика, Хабезский район, СХПА «Бесленеевский»,
поле № 7, участок № 15; выделяемый в счет доли вправе
общей долевой собственности Зековой М. М. (площадью 27500
кв. м);

в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:1993, расположенный
по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский рай�
он, СХПА «Бесленеевский», поле № 7.

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания яв�
ляется Абидова Аминат Псабидовна (КЧР, г. Черкесск, пер.
Свободы, д. № 26, тел. 8�909�499�00�20).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Педагогический коллектив
МКОУ «СОШ п. Новый Карачай им. М. К. Эльканова»,

коллектив ДОУ «Светлячок».

Уважаемый
Рашид Бориспиевич!

Поздравляем Вас

Гордимся, что этот пост вновь
занял достойный сын нашего народа.

Желаем крепкого здоровья,
кавказского долголетия, аланской
стойкости, достижения целей.

со вступлением в должность
Главы Карачаево�Черкесской

Республики!

Ваши знания, талант и умение трудиться способ�
ствовали решению социально�экономических задач в
КЧР, укреплению стабильности и согласия в нашей
республике!

Отдельно хотим поблагодарить Вас за пристальное
внимание к проблемам матери и ребенка. Сегодня со�
зданы все необходимые условия для будущих мам и
малышей.

Желаем Вам Мира, Добра и новых достижений в
работе на благо нашего Отечества.

Коллектив
Республиканского Перинатального центра КЧР.

ПоздравляемПоздравляемПоздравляемПоздравляемПоздравляем

Рашида Бориспиевича
ТЕМРЕЗОВА

с избранием
Главой Карачаево�Черкесской Республики!

Кадастровым инженером Калабековым Шамилем Сулеме�
новичем (КЧР, г. Черкесск, ул. Доватора, № 20, jjj09@mail.ru,
тел. 89380302626), выполняются работы по подготовке проек�
та межевания земельных участков, выделяемых в счет зе�
мельной доли (долей) вправе общей долевой собственности,
из земельного участка с кадастровым номером
09:02:0000000:7142, расположенных по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, с. Привольное, С. А. им. «Красных парти�
зан», поле № 15 (пашня), площадью 41000 кв. м, поле № 14
(сельскохозяйственные угодья), площадью 20000 кв. м.

Заказчиком кадастровых работ является Боташева Болдан
Эдиковна (КЧР, Прикубанский район, с. Привольное, ул. Кос�
монавтов, д.16).

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: КЧР,
г. Черкесск, ул. Доватора, № 20.

Возражения относительно размера площади и местополо�
жения границ земельного участка принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск, ул. Доватора, № 20.

При проведении согласования местоположения границ зе�
мельных участков, необходимо при себе иметь документ удо�
стоверяющий личность, а также документы о правах на зе�
мельный участок.

Требуются
на работу:

водитель на легковой
автомобиль, КамАЗ, ЗИЛ,
кладовщик, бухгалтер,
инженер по ТО и ТБ,
охранники.

Требуются
на работу:

Тел. 22�85�50. Агрофирма
РЕАЛИЗУЕТ

КУР�НЕСУШЕК
с бесплатной доставкой

на дом.

Тел. 8�928�109�79�78.

КУР�НЕСУШЕК.
Яйценоскость

хорошая.
Доставка бесплатная.

Реализуем

Тел. 8�928�844�53�90.

Картофельное хозяйство «Абитов М.Х.» ПРОДАЕТ
картофель германских сортов «Ред�леди, зекура, ароза,
чародейка, удача». А также продает очень высокоурожай�
ный семенной картофель германских сортов:

� ред�леди – 2 репродукция;
� зекура – 2 репродукция;
� ароза – 2 репродукция;
� чародейка – 2 репродукция;
� удача – 2 репродукция.
И еще продается 3�й сорт картофеля по 3 рубля.
Обр.  по адресу:  КЧР, Хабезский район, а. Али5

Бердуковский, ул. Юрия Калмыкова, тел.: 8596351715055
91, 859285391521581.

Я, Крылов Александр Александрович, продал по доверен�
ности автомобиль УАЗ 469  (госномер Е 705 АО 09).

Если в течение месяца со дня опубликования объявления
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 859285385523572.

Уважаемые абоненты
«Газпром межрегионгаз Пятигорск»!

Компания предоставляет вам простой и удобный спо5
соб оплаты без комиссии потребленного газа. На сайте
поставщика газа работает «Личный кабинет абонента».

Благодаря этой услуге вы можете в режиме онлайн опла�
тить потребленный газ, передать показания счётчика и прове�
рить информацию по своему лицевому счету, контролируя про�
хождение ваших платежей и их историю. Вы также можете
внести оплату сразу по нескольким лицевым счетам за уехав�
ших родственников или пожилых родителей.

Ознакомиться с инструкцией по регистрации и работе в
Личном кабинете можно на сайте компании, www.kawkazrg.ru,
перейдя по ссылке: «Личный кабинет абонента». По всем
вопросам, связанным с работой данной услуги, вы можете
обращаться в службу технической поддержки электронным
письмом по адресу support@смородина.онлайн.

Воспользуйтесь предоставленной услугой,
и оплата станет простой и удобной!

Пресс5служба ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск».

РАЗНОЕ

ПРОДАЮ

ДОМ в г. Черкесске, ул.
Мира, 19/2, общ. пл. 3,24 сот.,
жилая – 50 кв. м.

Цена – 3000000 руб.
Возможна частичная до�

плата автомобилем (микроав�
тобус – иномарка).

Тел. 89187114122, Миха/
ил.

Земельный участок 6
сот. Адрес: пос. Юбилейный,
ул. Нартовская, 33.

Обр. по тел. 8/905/408/
51/10.

Управление архитектуры,
градостроительства и земель�
ных отношений мэрии муници�
пального образования г. Чер�
кесска, предоставляет на пра�
ве аренды земельный участок,
из категории земель населен�
ных пунктов расположенный по
адресу: г. Черкесск, пр. Лени�
на, 445 «в», площадью 1584 кв.
м, с кадастровым №
09:04:0101366:105, под комму�
нальное обслуживание (транс�
форматорная подстанция).

Утерянный аттестат А
5184465 о среднем полном
общем образовании, выданный
Хабезской СОШ № 1
18.06.2001 г. на имя Гурмикова
Арсена Руслановича, считать
недействительным.

Мы уверены в том, что Ваш опыт
государственного деятеля
и в дальнейшем послужит

процветанию Карачаево#Черкесии
и укреплению межнациональных

отношений в нашей
многонациональной республике.

Рашид Бориспиевич!

Совет старейшин абазинского народа.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ВАСПОЗДРАВЛЯЕМ ВАСПОЗДРАВЛЯЕМ ВАСПОЗДРАВЛЯЕМ ВАСПОЗДРАВЛЯЕМ ВАС
с переизбранием на должность

Главы
Карачаево�Черкесской Республики!

Уважаемый

Рашид Бориспиевич, Вы достойный ру�
ководитель и мы возлагаем на Вас боль�
шие надежды в процветании нашей рес�
публики!

Примите от нас самые добрые пожела�
ния. Пусть успех сопутствует Вам в ис�
полнении профессионального долга!

С уважением,
коллектив КЧФ Университета «Синергия».

Уважаемый
Рашид Бориспиевич!Рашид Бориспиевич!Рашид Бориспиевич!Рашид Бориспиевич!Рашид Бориспиевич!

Администрация, сотрудники,
профессорско/преподавательский состав

и студенты Карачаево/Черкесского филиала
Университета «Синергия»

ПОЗДРАВЛЯЮТ ВАС
с избранием на пост Главы

Карачаево�Черкесской Республики!

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:2661:2647, распо�
ложенных по адресу: КЧР, Хабезский район, СХПА «Беслене�
евский», поле № 25 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Унежев Рамазан Махмудович (КЧР, Хабезский район, а.
Бесленей, ул. Д. Гутякулова, д. 30, тел. 8�905�422�53�80).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Уважаемые боевые друзья!
Правлением КЧРО РСВА создана конкурсная комиссия для

приема заявлений от кандидатов на должность Председателя
КЧРО РСВА.

Прием заявлений от желающих баллотироваться на долж�
ность Председателя Правления КЧРО РСВА будет проходить
по адресу: г. Черкесск, ул. Кирова, 1, офис 5, с 22 сентября
по 19 октября, за три дня до начала отчетно�выборной конфе�
ренции, которая состоится 22.10.2016 года в г.  Черкесске,  в
зале филармонии в 12 часов. Дни приема заявлений от кан�
дидатов  — понедельник, среда, пятница (с 9 до 12 часов).

Кандидатам необходимо представить собственные програм�
мы развития КЧРО РСВА.

           Правление КЧРО РСВА.

Внимание!Внимание!

16 сентября 2016 года в
возрасте 91 года ушел из
жизни выдающийся сын ка�
рачаевского народа, видный
общественно�политический
деятель, талантливый публи�
цист и фольклорист Алиев
Солтан Чорнаевич.

Солтан Чорнаевич родил�
ся 3 мая 1925 года в столице
Карачаевской автономной об�
ласти г.Кисловодске. Окончил
семилетнюю школу в с.Эль�
куш, педрабфак в г.Микоян�
Шахар (нынешний г.Карача�
евск) и Университет марксиз�
ма�ленинизма в г.Пятигорске.
Свой трудовой путь он начал
учетчиком колхоза, налого�
вым агентом, начальником
отделения связи. В 16 лет он
стал председателем сельсо�
вета села Элькуш. В начале
Великой Отечественной вой�
ны С.Ч. Алиев выступил ини�
циатором сбора средств по
Малокарачаевскому району
для строительства авиаэскад�
рильи «Колхозник Карачая».
Эта инициатива была с энту�
зиазмом подержана населе�
нием, и вскоре трудящиеся
Малого Карачая собрали сум�
му в 1 миллион рублей, за что
была получена благодар�
ственная телеграмма от Вер�
ховного главнокомандующего
И.Сталина. Организаторский
дар С.Ч.Алиева был замечен
руководством и он был пере�
веден на должность секрета�
ря Малокарачаевского райко�
ма комсомола.

За сокрытие похозяйствен�
ной книги и других докумен�
тов Элькушского сельсовета
оккупационные власти в авгу�
сте 1942 года приговорили
С.Ч.Алиева к расстрелу, од�
нако ему удалось бежать.

В годы послевоенного
строительства, депортиро�
ванный как и все карачаев�
цы, Солтан Чорнаевич зани�
мал ответственные админис�
тративные должности в отде�
лениях крупнейшего хлопко�
водческого совхоза «Пахта�
Арал» (Южный Казахстан).

После возвращения на ро�
дину в 1957 г. С.Ч. Алиев ра�
ботал корреспондентом обла�
стной газеты «Кызыл Кара�
чай», диктором областного
радио. После выхода на пен�
сию в 1963 году им был опуб�
ликован фундаментальный
труд «Карачаевские послови�
цы и поговорки» � итог 20�
летней кропотливой работы.
Через 20 лет Солтан Чорнае�
вич издал еще один свой
фундаментальный  труд  «За�
гадки   карачаевского   наро�
да». На  этом научно�просве�
тительская деятельность Сол�
тана Чорнаевича не закончи�
лась: им подготовлены сбор�
ники детского фольклора,
крылатых фраз, фразеологи�
ческий словарь и словарь си�
нонимов. А еще в 1970�1980
гг. С.Ч. Алиев приложил боль�
шие усилия для сбора лекси�
ческих материалов для кара�
чаево�балкарско�русского

АЛИЕВА
Солтана Чорнаевича

Памяти

словаря, изданного в 1989
году в Москве.

С выходом на пенсию С.Ч.
Алиев вернулся в г.Кисло�
водск и активно подключил�
ся к общественной жизни род�
ного города. Ценой неверо�
ятных усилий он добился того,
что карачаевцев стали назна�
чать в органы управления
города и выбирать в депута�
ты городского совета. В кон�
це 80�х �начале 90�х годов
прошлого века он выступил
одним из основателей старей�
шей на Северном Кавказе об�
щественной организации
«Джамагъат», основателем и
бессменным руководителем
карачаевской общественной
организации «Алан» в г. Кис�
ловодске.

Заслуги С. Ч. Алиева еще
при его жизни были отмече�
ны как на государственном,
так и на общественном уров�
нях. Ему присвоены медали:
«За трудовую доблесть», «За
доблестный труд в ознамено�
вание 100�летия со дня рож�
дения В. И. Ленина», «50 лет
Победе в Великой Отече�
ственной войне», «70 лет
Победе в Великой Отече�
ственной войне» и звания:
«Ветеран труда», «Заслужен�
ный деятель искусств Кара�
чаево�Черкесской Республи�
ки», «Почетный доктор Кара�
чаево�Черкесского государ�
ственного университета им.
У. Алиева», «Почетный док�
тор Карачаевского научно�ис�
следовательского институ�
та», «Почетный гражданин
Малокарачаевского района».
Солтан Чорнаевич также был
награжден многочисленными
дипломами и грамотами фе�
деральных органов власти,
Карачаево�Черкесии и Став�
рополья.

Выражаем искренние со�
болезнования родным и близ�
ким Солтана Чорнаевича Али�
ева. Его уход � это невоспол�
нимая потеря для всего наро�
да. Светлая память о нем
навсегда останется в наших
сердцах и памяти народа.

Р. Х. ХАБОВ,
руководитель КЧРОО по

содействию защите прав и
законных интересов кара5
чаевского народа «Къара5
чай Алан Халкъ».

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» /

в море
информации!

ваш компас
«День республики» /

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте газеты

«День республики»

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39), выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельной
доли: в отношении з/у с к. н. 09:01:0000000:626, расположен�
ный по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК «Баралкин�
ский», поле № 3.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Гогушева Тезада Мухамедовна (КЧР, г. Черкесск, пер. К.
Маркса, 101, кв. 130, тел. 8�963�283�23�24).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Уважаемый Валентин Габединович!
Мы знаем о той большой работе, которую

Вы делаете для жителей Ставропольского края,
для социального и экономического развития ре�
гиона. Вы всегда готовы участвовать в проек�
тах, направленных на развитие общества.

Желаем Вам здоровья! Пусть благодарность
людей за Ваши добрые дела дарует Вам энергию
для новых свершений на благо России!

Валентина
Габединовича
АРГАШОКОВА

Правление Ассоциации по сохранению культурного
наследия и социально5экономическому развитию

абазинского народа «Апсадгьыл» («Родина»),
правление благотворительного фонда «Алашара».

Земляки и соратники из Карачаево�Черкесии

поздравляют

с избранием депутатом Думы
Ставропольского края!


